

# Observatorio Electoral

## Latinoamericano



REPÚBLICA DEL ECUADOR: Análisis



Últimos artículos

### Ecuador: un análisis las elecciones seccionales de octubre del 2004

Por Michel Rowland G., Enero de 2005

#### 1. Generalidades del proceso

El 17 de octubre del 2004 se renovaron en Ecuador los cargos de 22 Prefectos Provinciales, 91 Consejeros Provinciales, 219 Alcaldes, 893 Consejeros Municipales y 3980 miembros de juntas parroquiales rurales. Para entender este proceso se señala brevemente que el país se define en la Constitución como "unitario y descentralizado" y está dividido en 22 provincias, subdivididas a su vez en 219 cantones y, subdivididos a su vez estos en parroquias urbanas y rurales. Por lo tanto el proceso electoral implicó la renovación de gobiernos locales y provinciales.

El padrón electoral para estas votaciones fue de 8'643.974 electores, desagregados en 4'283.987 hombres (49,56%) y 4'359.987 mujeres (50,44%) sobre una población total de 13'000.000 de habitantes. El promedio general de ausentismo fue de un 29,5%, aunque en algunas provincias en especial al sur del país superó ampliamente ese número (54% en Cañar, 40% en Azuay, 37% en Loja, 44% en Morona Santiago y 35% en Zamora Chinchipe). Estos números resultarían preocupantes en un país con voto obligatorio como es el Ecuador pero tiene una explicación exógena a lo político. Las provincias citadas registran desde hace 30 años un fuerte movimiento migratorio que se acentuó desde la crisis bancaria de 1999 y que se extendió a todo el país.

En estas elecciones se aplicaron dos sistemas de votación y asignación de escaños. El primero fue el sistema de mayoría simple y se aplicó en los distritos uninominales correspondientes a alcaldes y prefectos. Los electores escogieron al candidato de su preferencia de una papeleta en donde constaban los nombres con su respectiva fotografía. El segundo fue un sistema de escogencia de listas o entre listas y se aplicó en los distritos plurinominales correspondientes a Consejeros, Concejales y miembros de Juntas Parroquiales Rurales. En provincias como Guayas y Pichincha se calificó a las papeletas de "sábanas" por sus dimensiones. Tras un largo debate entre el Congreso, el Tribunal Supremo Electoral y el Tribunal Constitucional en el que se declaró sin validez al método D'Hondt vigente para las elecciones anteriores y se descartó un método Webster modificado, se terminó por aplicar el método Imperiali para asignar los escaños.

#### 2. Tendencias registradas

De acuerdo con los resultados de las elecciones se puede concluir que el Partido Social Cristiano (PSC) y el Partido Renovador Institucional Acción Nacional (PRIAN) predominan en la Costa, mientras que la Izquierda Democrática (ID) y el Movimiento Pachacutik (indígenas y grupos sociales) controlan la mayor parte de la Sierra. Pero el país está lejos de contar con un sistema partidista plural moderado ya que se registró el triunfo de una multiplicidad de alianzas dispares en municipios pequeños y en la Amazonía en particular.

Un segundo punto que se debe destacar es el debilitamiento del Partido Roldosista Ecuatoriano (PRE) en algunos de sus bastiones tradicionales (Machala) y la pérdida de la prefectura provincial de Esmeraldas, provincia que apoyó mayoritariamente a este partido durante 20 años y que ahora se ha volcado hacia el Movimiento Popular Democrático (MPD) de tendencia maoísta. Otro partido que se ha debilitado es la Democracia Popular - Unión Demócrata Cristiana (DP) que tras alcanzar un rol preponderante tanto a nivel del gobierno nacional como de los gobiernos provinciales y locales, prácticamente ha desaparecido del mapa electoral. Esto se explica por las sucesivas divisiones y deserciones que han afectado al partido y que han generado una multiplicidad de pequeños movimientos comandados por ex - afiliados que carecen de convocatoria electoral.

El tercer punto que se debe mencionar es la multiplicación de alianzas inéditas y la participación de movimientos independientes en municipios de poblaciones pequeñas (inferiores a 50.000 habitantes) y ubicados en algunas zonas en especial (Amazonía). En algunos casos se registraron alianzas entre partidos







PANAMA



PARAGUAY



PERU



\_\_\_\_\_

✓



z

✓



z

✓



z

✓

